
《繁花》逐香塵

王凱的《大江大河》
認識王凱（見圖）
是因為《大江大河》
的宋運輝，年前在政

府台播出了兩個季度的《大江大
河》，我每晚都有追看，喜歡王凱那
種實在的演技，大概他不會是香港
年輕人，特別是女生鍾愛的那種類
型！但在《琅琊榜》、《歡樂頌》裏
的蕭景琰和趙啟平，王凱其實也有
他的另一面。說起《瑯琊榜》，不
單令王凱走紅，當然也讓胡歌跑了
出來，他們都是同年紀、同期的演
員，今天都是40歲過外的中生，所
以某類角色，如《繁花》中的阿寶就
開正胡歌的戲路。第三季《大江大
河》的宋運輝，也讓王凱演回自己。
大家都會留意到這檔期梅長蘇與
蕭景琰（《琅琊榜》中的角色）分
頭出擊，胡歌演王家衛的話題劇
《繁花》，王凱3度出演《大江大
河3》，無可否認，《繁花》的宣
傳和人氣一定大於《大江大河
3》，畢竟觀眾對續集總帶點看
法，加上《大江大河》的劇情傾向
主旋律，未必適合
大眾口味，但《大
江大河3》之歲月
如歌排在CCTV 1
播出，收視已有一
定保證，無須擔心
要在市場上競爭。
《大江大河》大

概是描述1978年後國家的發展，農
村城鄉的改革，以致工廠大企業的
生成，以幾個主角的交集關係把故
事展開，還記得宋運輝最初與由周
放飾演的原配程開顏，那種沒緣沒
分的感情，形式化的婚姻生活，把
那段時期中國年輕男女，似開放非
開放的戀愛狀況，寫得到位。宋運
輝與梁思申又算是什麼？一個留學
生，自小傾慕大哥哥的才華，最終
一起生活，可惜當中夾雜着太多互
相幫助還是互相利用的矛盾，感情
也難以純粹。
喜歡《大江大河》就是因為劇情彌
補了香港人對那段時期國家發展的
空白，在這套劇中找到了很多從前
在書本中看不到的歷史，也是人民
生活真實無偽的一種紀錄，劇中毫
無忌諱地反映時代的腐敗與人性貪
婪，但那種擋不住的人民渴望與國
家無比堅毅的努力圖強，無論成功
與失敗，都在經歷一種學習，最終走
出一條大國之路。劇中除了王凱之外
當然還有楊爍和董子健，也是筆者

特別偏愛的演員，《大
江大河》之歲月如歌，
仍在追播中未能作出
整體評價，但毫無疑
問，這是一套具深度
需細味的劇情片，現正
在CCTV 1綜合頻道每
晚播出兩集。

自年前開始到如
今，以至今後，上海
會成為很多人的關注
點，上海人、上海

話、上海弄堂、上海女人，連帶着排
骨炒年糕、雞腳老酒、熱氣羊肉、大
餅油條、粢飯鹹豆、泡飯、定勝糕
都成了關注點，據說上海的本幫菜
火到排不上隊，連過年的酒席都定
滿了，這所有都是因為一部劇——
《繁花》。很想看，但香港收不到中
央八台，上網搜，都註明「因為版
權問題，你所在地區不能觀看」。不
甘心，到處尋，竟然被我在Google
找到一個「中國人線上看」的網址，
不但有《繁花》，還有《人世間》等
等，看上了！每天播兩集，與中央台
隔一天，劇情完全跟得上，如果有香
港朋友也像我一樣想看《繁花》或
內地優質劇，為你推薦。
《繁花》書一早看過。說來話
長，《繁花》面世不久，毛俊輝導
演就從上海為我帶來，說上海方面
想委託我們改為話劇，毛導演小時
候在上海，對上海有感情，我知道
這是茅盾獎的作品，一時風頭無
兩，當然是好書，但拿起放下，放
下又翻開，總是因為不懂上海方言
不能夠太投入，改編要吃透原著，
這件事就沒有接續。《繁花》後來
改編為話劇，去年來到香港，編劇

導演我都相識，特邀我去看，是好
看的，在香港受歡迎，畢竟香港有
不少上海人。電視劇《繁花》一早
就期盼，果然緊緊抓住我，一口氣
看了8集，直到追完。
為了創作我住過上海，接那部戲的

最終原因是我喜歡上海、喜歡上海
菜、喜歡上海人，還有上海的房
子。有人說我的劇本裏都有房子，
一座樓《天下第一樓》，一個園《甲
子園》，一個宮院《德齡與慈
禧》。喜歡老房子，住過老房子，兒
時的四合院，成年後的英式小樓，都
是上百年的有故事的建築，一個人獨
住的時候，感覺房子要和我說話，
告訴我這裏曾經住過的人，發生的
事，構思就來了，可惜，給過我靈
感的房子都拆了。上海不像北京為
了首都的氣派大拆大卸，上海保留了
許多老房子。到上海只要有空，就會
走去街頭巷尾找，從中感受不一般
的味道。上海很像香港，住宅是分貧
富、分行當的，大富大貴的故宅去
過，太大，反而缺乏人氣，更喜歡
名人的香居小舍，充滿人情。
盼望《繁花》開續集，離開喧囂

的黃河路，走進弄堂，將是另一番
風味風情。繁華事散逐香塵，流水
無情草自春，是唐代詩人杜牧的
詩，《繁花》好就好在追逐着世
塵、香塵，才惹得千萬人追捧。

其實入行20多年，看見了很多新入行的歌手
及藝人，而我當然接觸比較多就是歌手們，由他
們戰戰兢兢地踏入樂壇的表現，到很多已經成為
獨當一面的藝人，當中他們也付出過很多的努

力。但我覺得，最重要就是有沒有當藝人的天分及如何把自
己的前途定下路向努力向前完成每一個目標。
其中一位令我很難忘的年輕歌手，就是魏浚笙。記得去年
年底的時候，收到他經理人公司的邀請訪問他，最初自己只
是從一些電視節目及廣告看見他，沒錯，樣子很標致，算得
上是新一代的男神，擁有很多粉絲，工作機會非常多。到訪
問的一天，首先我就問他：「數數手指，原來你已經拍攝超
過80個廣告，這麼炙手可熱，你自己覺得怎樣？」他非常謙
虛地跟我說：「其實自己沒有算過，只是覺得自己好幸運，
有這麼多人畀機會我而已。」
另一個有趣的，就是他在我未到達錄音室之前，原來他已
經預早到達等着我回來。在等候期間，他問經理人公司的工
作人員，說怎樣稱呼我好呢？而相熟的朋友也會知道我比較
喜歡大家叫我「發仔」不是「發哥」，因為稱呼發哥的是周
潤發，而工作人員跟他說，就稱呼「發仔」便好了。但他有
點尷尬及不知怎樣好，因為他覺得我這位前輩在這行好久，
以他這個新人怎麼會叫我用「仔」這個有點不尊重的稱呼。
最後他稱呼我為「宜發」，因為他覺得這樣稱呼我會比較有
禮貌。但我就覺得很有趣，皆因從來沒有人這樣稱呼我的。
而另一樣我非常欣賞這位藝人的原因，就是他身為一個很
多粉絲的藝人，尤其是男生，理應不會把自己的感情事掛在
嘴邊。因為他的經理人就是他的女朋友，經常會出雙入對工
作，但他從來沒有隱藏自己女友的身份。我就問他：「你不怕
因為公開有女朋友而損失了很多支持者？」他簡單答了一句：
「我不覺得要隱藏她的身份，兩個人拍拖就應該給大家知道她
是我女朋友，隱藏的話算什麼男人，應該要對她尊重。」雖然
他只是一個20出頭的小伙子，但原來他是一個很有承擔的男
生。而且對比很多新人，他是一個非常有禮貌的人，就是這幾
點，已經覺得你們支持他是對的，魏浚笙加油！

令我刮目相看的一位年輕歌手

一個年輕、平時非
常健康的運動健將，
最近傷風感冒咳嗽接

近尾聲應該就快好的時候，突然發
覺胸口劇痛，有少許唞氣不舒服，
但並沒有典型的呼吸困難，休息一
會兒，稍為好些又繼續工作，過一
兩天持續地痛，照胸部X光發現胸
腔裏含有空氣，學名氣胸，廣東人
叫「爆肺」。
作為醫生如果突然之間對一個
平民百姓講你爆肺，我相信這個
訊息非常爆炸對他內心的衝擊多過
肺部。
氣胸可以分為幾種不同的情況：
自發性氣胸：不明原因的氣胸，多
見於高瘦的年輕男性，可能以前有
肺氣泡而不知，平時好人一個當受
到外來刺激，劇烈運動，在飛機中
氣壓改變等都可以誘發。
支氣管阻塞，慢性支氣管炎，肺

氣腫：可以發生氣胸。
創傷性氣胸：由外傷引致，例如

被尖銳的刀或針刺傷。
一旦發生嚴重的胸痛，即使是年
輕人也應該要去看醫生檢查，不要啞
忍而令病情加重，如果空氣只有入無
出積聚在肺部，不能呼吸，胸內壓

增加，造成縱膈移位，血液回流受
阻，甚至可能休克，可以死亡。
可能有些朋友曾經在新聞或電影
上看到在飛機上，突然之間有乘客
出現氣胸，呼吸困難，急召乘客中
有沒有醫生，而醫生用一支不鏽鋼
筆筒在胸部篤穿放氣。很久之前有一
位醫生用飛機上的一個衣架刺穿病人
的胸壁放氣而救了那個病人。有時也
聽到飛機為這些突發病人改變航道急
降就近的城市趕去醫院。這就是因為
在空中氣壓的改變，令有先天性肺大
泡的人的肺泡爆裂形成了氣胸，出現
了這樣的緊急情況。
如果在醫院，醫生會為病人放一
條很細的引流管排氣和接駁引流
瓶，將多餘的氣體引流出來，慢慢
地被壓迫的肺部會正常伸展，病人
的症狀會得到明顯的紓緩。如果一
段時間都不好又或者預防將來的復
發（曾經發生過氣胸的人再發生的
機會很高），醫生可能會為病人做
微創肺膜黏貼手術，令復發機會大
大減少，所以年輕人不要以為自己
無病無痛，即使有不舒服也死頂而
掉以輕心，如果有異於平常有這些
難以忍受的痛，一定要查清楚是什
麼問題，切記。

氣胸 爆肺

雖然每年《萬千星輝頒獎典
禮》我都不會乖乖地坐着看畢
整個節目，但是或多或少也會

看一些環節，畢竟我是「電視劇佐飯」的一
輩，見到很多熟悉的面孔的節目總會看看。
不過，今年我竟然完全沒有看。一來是忘記
了看；二來是即使翌日發現忘了看，卻絲毫不
想在網上觀看；第三，是當我看了得獎名單
後，更加不想看，因為都是意料中事。我用
「意料中事」這個形容詞是有兩個意思的。
炎明熹和《中年好聲音》獲獎是意料中事。

他們都是無綫生金蛋的雞（譬喻而已，絕無
貶義），怎會不給予他們獎項再提高身價？
佘詩曼獲得多項「最佳女主角」獎是意料
中事。事實上，《新聞女王》未上演前我已
經猜到她會在是屆頒獎禮中獲得多項女主角
獎項，只是沒有想到錦上添花得那麼盡，連
最佳衣着獎也兼收。
高海寧獲得「最佳女配角」獎項也是意料

中事。試問無綫的花旦還有多少人？若不再
讓捱了十多年的二三線女演員接棒花旦位
置，難道日後開拍的劇集都是以中老年女性
為女主角？
今年增設「大灣區最佳男女主角」獎項，
就是為了多份豬肉獎而已。3位男演員分別
獲獎，皆大歡喜。這是否證明各地觀眾的鑑
賞力和喜好不一？但三地觀眾對女主角的喜
愛卻為何可以一樣？
馬貫東肯定是會獲獎的，視乎他會獲得哪個
獎項而已，所以他一定會開心，現時的安排則
同時令林子善也開心。況且大家都知道林子善
獲獎，一定會出現很多激動灑淚的煽情場面，
正是觀眾喜歡看到的。只是馬貫東從2016年
的《愛回家．八時入席》我已經看好他，他卻
竟然要經歷8次「最佳飛躍進步獎」的提名才
能獲得這個獎項。事實上，他早已位列二線男
配角，現時才飛躍成功，感覺上有點怪。
我記得當年一位男演員是「最佳男配角」

獎項的大熱人選，卻輸給一位他認為演技並
不及自己的對手，為此不忿。我告訴他不要
為一次失敗而氣餒，因為他有機會飾演男主
角角色，但對方只是剎那間光輝而已，難再上
一層樓。這麼多年過去，我的下半部「預言」
應驗了，只是這位演員早已離開電視台，無
法成為電視劇男主角。馬貫東雖然不能憑
《破毒強人》的杜飛獲得「最佳男配角」
獎，但只要他一天還在電視台的跑道上，還是
有機會獲獎的。
《無窮之路III ——無垠之疆》獲獎是合
理的，因為這個節目令觀眾看到一般人不容
易去到的地方，擴闊了視野。可以想像那兩
個多月來的拍攝工作是多麼艱巨，它獲得獎
項是實至名歸。
陳豪憑《破毒強人》的文華獲得「最佳男
主角」獎是意料之中，因為他真的演得好。
相信唯一意料之外的是袁志偉獲「萬千光
輝榮譽大獎」。

意料之中的頒獎典禮

銀河創先河，將
過去以元朗為中心
的寶安一圈圍村，
其中一項食制文化

「盆菜」推而廣之，2024年新春
獻上「八方薈萃盆菜宴」。
創意源自「八方」，銀河旗下8

間餐廳，包括：東北、台灣、福
建、潮汕、客家、順德、澳門氹仔
漁村、香港新界元朗等8個省市地
區各自特色食材與烹調，結合而成
8種盆菜，提供客戶訂購享用。
如能加入銀河旗下，連續8年米

芝蓮二星餐廳「風味居」湘川之
味盆菜，那可是麻辣迷的筆者最
大的期望！
銀河大膽創立這項八方盆菜，繼
往開來，日後大可九方、十方、十
八方……盡量網羅中國每一個省
份、每一個飲食文化獨特地區都推
出「盆菜」（就是新疆，何嘗沒有
大盆雞、手抓羊……等等現成皆盆
菜）。其他商號跟隨，也已
成為銀河的尾隨，難以奪得
「先行者」的地位。
盆菜絕非寶安一帶圍村獨

有的食制，一位來自湖南湘
西土家族的文化界前輩多年
前已教曉在下，他們老鄉在
掃墓時節，帶備酒肉前往祖
墳，拜祭後，在墓地一旁將
肉煮熟，合族在祖墳前圍坐
吃肉飲酒，意謂跟先人同

享，而豬肉菜餚置於大盆之中，
人人筷子一雙隨意夾肉，情同吃
盆菜，非常相像。
某年新春期間，帶同法國來的
老朋友前往粵北陽山、連南地區
遊覽。進入千年古村寨山區，看
到瑤族人穿上色彩繽紛的傳統服
飾，走入深山。問為何事？他們
於春節期間亦會祭祖，換上傳統
盛裝，帶備酒肉拜祭過後，就地
煮熟置大盆內人人筷子一雙無須
碗碟，先人後人同吃……跟我們
新界人春秋二祭「吃山頭」相
同，帶備酒肉，拜過祖先，就地
煮之，置於盆內名「盆菜」，合
族坐地同吃。
一再聽聞、眼見的例證：盆菜的
食法，實為方便山頭進食，筷子一
雙立即搞掂。發展下來，寶安圍
村將盆菜不斷提升，食材豐富了，
味道提煉了，進化成今天香港豐儉
由人，於年節大放異彩的盆菜。

銀河八方薈萃盆菜宴

根在家鄉
家鄉的石子街彎彎曲曲綿延；

木板房、泥牆房、青磚房鱗次櫛
比；溪流清盈，山林青綠，鳥兒紛
飛，炊煙嫋嫋；古樹古井古街古屋
隨處可見，年年歲歲古韻悠揚。

春播夏忙，秋收冬藏，從前鄉下人主
要靠種田為生。春日清晨，鄉親們扛犁
耙趕老黃牛到田間翻泥耕種，他們忙忙
碌碌的身影定格童年眼眸。炎炎夏日，父
親常忙到黑咕隆咚才肯歇工，我不時手提
馬燈，拽着母親的衣角到地裏迎接他。
父親愛喝小酒，閒暇之餘，喜歡與石

生頭、天寶根等十幾位同年叔打平伙。
他們弄一隻大肥兔或整幾斤豬頭肉，縱
情猜拳喝酒，「兩人好啊，五魁首啊，
六六六啊，滿堂紅啊」，一杯又一杯，
你來我往，喝至酒壺底朝天方肯甘休。
有一夜，菜已上桌，買酒者尋遍村中酒
家，卻拎着空壺回來。難得搓一頓，豈
能無酒！父親臨時找來兩瓶陳年米醋，
兌上溫開水，眾人照樣喝得有滋有味。
母親往往在雨天或過節之日，帶領孩

子們推磨石，吱嘎吱嘎磨米漿磨豆漿。
她熟練地蒸捆粄、蒸7層糕，或攪米凍、
漾豆腐、包糉子、做芋子包和珍珠丸，
有時用石臼打糍粑和捶粄子。凡煮好
料，母親都會端一大碗給鄰里和妯娌們
嘗鮮。母親30幾歲光景，曾晃晃悠悠挑
起擔子，在村子和曹坊集市上做些家鄉
小吃的小生意。肉類缺乏之年，老街道
上貴生子的豬牛肉攤曾讓幾多人佇足徘
徊。那些年湧現出梅招、秀香、運香、
聰妹、家玉等婆嬸釀酒能手，她們挑着
酒擔子走街串巷，婀娜多姿的身段，春
風滿面的神態，清脆甜美的腔調，成為
一道行走的亮麗風景。

村口屹立着一棵碩大的香樟樹，一年
四季綠葉成蔭，為行人遮風擋雨。據
傳，香樟樹的風霜歲月可追溯到明朝崇
禎皇帝年間，歷經數百年巋然不動，彷
彿是忠誠的守護神，保佑着父老鄉親幸
福平安。逢年過節，家家戶戶幾乎都要
帶上香燭、鞭炮及雞鴨魚肉，虔誠地到
香樟樹下燒香磕頭。1980年代末，離開
家鄉 40餘載的叔公從台灣初次回鄉探
親，識別家鄉最重要的標誌，便是這棵
香樟樹。老人家在樹下久久逗留，雙臂
抱着樹幹，熱臉緊貼冷樹皮，情不自禁
熱淚盈眶。
一個人骨子裏對家鄉的眷戀，離不開

傳統美食和山山水水。家鄉的味道如血
液般自然天成流淌於身體，人生走到哪
裏，它們就在哪裏生根發芽。燕子遠飛
來年歸，樹葉黃了又添綠，忘不了的家
鄉，它是我生命的源頭。這裏寄託着父
親辛勞一輩子播撒的希望，這裏守護着
日夜衰老的母親，這裏也有我念念不忘
的正在漸漸消失的風光。
看戲看電影看遊龍，是老家往日熱熱鬧

鬧的興奮事。「入公太」期間，村子裏敲
鑼打鼓，各家賓朋滿座，勝似過大年，
夜晚好戲連台。客家人的熱情好客在這
一刻體現得最為淋漓盡致：來者是客，隨
意進入哪一戶人家皆可吃飽喝足。「入公
太」是連城河源十三坊的集體民俗活動，
每村輪流祭祀閩王王審知，13年一個輪
迴。有一次，在村漢劇團團長吳在林老宅
上演《珍珠塔》，父親飾演老管家，員外
正在惱怒，退步至座椅之際，穿高跟靴的
他被凸起的釘子絆倒。父親見狀，立即改
變唱詞：「老爺，不要過分氣惱，身體要
緊啊！」同時扶起員外入座。觀眾絲毫未

發現破綻，播放字幕的吳團長卻看出其中
奧妙，大讚父親沉着老道、機智救場。
在松樹崗放電影時，村民們早早抬來
木板長凳搶佔最佳位置。伴隨着放映機
上的膠片噠噠噠地轉動，一束會跳舞的
奇妙強光照在潔白的熒幕上。大夥與電
影裏的「好人」同喜同悲，對「壞人」
咬牙切齒。《雞毛信》、《地道戰》、
《喜盈門》等老電影耳熟能詳。母親根
本無暇看電影，趁此人氣聚焦的良機，
她覓個開闊地帶擺攤做小買賣，賣過糖
糕粄、糖泡蛋和燈盞糕。我常圍繞攤位
左右，侍機吃上一口好料。
元宵之夜喜遊大龍，升星、培田兩村齊

心協力，每家出一節燈籠和一位勞力。我
負責抬魚燈，一大群五彩斑斕的魚蝦緊
隨長龍尾巴搖搖曳曳。遊龍途經的人家都
在門口點燃一堆松枝，以表誠心歡迎。拔
龍鬚乃當晚的重頭戲，據說誰能拔到龍
鬚，誰家就能養大肥豬。抬龍頭的人時刻
警惕着，只要有人一蹦一跳拔龍鬚，龍頭
就忽高忽低、忽左忽右地躲閃。而今，長
輩陸續離世，吾輩已入中年。古屋古店古
祠古廟在歲月的洗禮中堅守着一份從容。
漫步村間，村口的老香樟樹依然鬱鬱蔥
蔥，大田壩的石拱橋依然雄跨河源溪，古
韻十足的三口井依然清泉奔湧，它們與無
數的祖屋一起默默守望着家鄉。
家鄉是閩西古樸的小山村，受政府保
護的古蹟眾多，風土人情深得我愛。時
光如水不復流，根在家鄉須記祖，忘不
了的升星古村，它是我成長的搖籃。這
裏有我熟悉的山山水水，有家人們的無
數歡聲笑語，有世代傳承的家風民俗。
祖輩們奮鬥在這裏，父親的靈魂在這
裏，我的根也在這裏。
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◆創先河，澳門銀河集團旗下8間餐
廳，推出我國8個不同省市菜餚，結
合特色盆菜賀龍年。 作者供圖


